

ETH Zürich
Prof. Dr. Felicitas Paus
Präsidentin
HPK E 28
Otto-Stern-Weg 5
8093 ZürichFrau
Prof. Dr. Sarah M. Springman
Rektorin ETH Zürich
HG F61
Rämistrasse 101
8092 ZürichTelefon +41 44 633 20 40
pauss@phys.ethz.ch
www.kdl.ethz.ch

Zürich, 23. Mai 2016

Stellungnahme zur Vernehmlassung: Direktdoktorat

Sehr geehrte Frau Rektorin, liebe Sarah

Wir bedanken uns für die Gelegenheit, zu der geplanten Einführung und Umsetzung des Direktdoktorats an der ETH Zürich Stellung zu nehmen. Dieses Thema wurde an der Plenarsitzung vom 20. Mai 2016 abschliessend behandelt.

Die KdL begrüsst generell diesen Plan, da die Möglichkeit zum Direktdoktorat die Konkurrenzfähigkeit der ETH Zürich insbesondere gegenüber angelsächsischen Universitäten weiter verbessern wird.

Wir gehen jedoch davon aus, dass das Direktdoktorat vor allem für stark theoretisch orientierte Fächer relevant sein wird. Bei den Studiengängen mit einem starken experimentellen Anteil wird voraussichtlich das Direktdoktorat – ähnlich wie bisher das "Fast track" Programm – wenig in Anspruch genommen werden. Denn die Erfahrung zeigt, dass hervorragende Noten im Bachelor häufig nicht mit den für eine experimentelle Arbeit benötigten Fähigkeiten korrelieren. Deshalb wird auch weiterhin die Masterarbeit einen wichtigen Test für die Fähigkeit der Kandidaten/innen darstellen, eine Doktorarbeit auszuführen. Weiter ist zu beachten, dass das Direktdoktorat, und die damit verbundene Finanzierung, auch zu einer zusätzlichen "Klasse" von Masterstudierenden führt, was ggf. für das Arbeitsklima problematisch sein könnte.

Mit der Einführung des Direktdoktorats ist zu berücksichtigen, dass für einige Studiengänge die Aufnahmebedingungen für das Doktoratsprogramm koordiniert werden müssen.

Mit freundlichen Grüssen



Prof. Felicitas Paus